
Procès-verbal de la réunion du conseil d’administration de l’APR-UQAM 
tenue le mercredi 1er décembre 2021 à 10 h par visioconférence 

 
Présences : Patrick Béron 

Louis Jolin 
Claude Laferrière 
Monique Lemieux 
Yvon Pépin 
Anne Rochette 
Michel Tousignant 
José Del Pozo, observateur 
Gilles Gauthier, observateur 

 

ORDRE DU JOUR 

1. Adoption de l’ordre du jour 
2. Adoption du procès-verbal de la réunion du 3 novembre 2021 
3. Affaires en découlant 
4. Informations 

4.1 Rencontre avec la rectrice 
4.2 Compte rendu de la rencontre de Convergence 
4.3 Appel aux membres 

5. Recrutement 
6. Activités culturelles et sociales 
 6.1 Retour sur les deux conférences 
 6.2 Activités à venir 
7. Divers 
 

1. Adoption de l’ordre du jour 

Sur proposition de Yvon Pépin, appuyée par Michel Tousignant, l’ordre du jour est adopté à 
l’unanimité. 

2. Adoption du procès-verbal de la réunion du 3 novembre 2021 

Sur proposition de Louis Jolin, appuyée par Patrick Béron, le procès-verbal de la réunion du 3 
novembre 2021 est adopté à l’unanimité. 

3. Affaires en découlant 

La secrétaire mentionne que le travail de réorganisation du site Web n’a pas pu être 
véritablement amorcé, compte tenu des nombreux autres dossiers qui étaient en cours au mois 
de novembre, mais que la liste des professeures et professeurs retraités inscrits au fichier de 
l’APR-UQAM a été retirée du site, tel que convenu lors de la dernière réunion.  
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4. Informations 

4.1 Rencontre avec la rectrice 

Monique Lemieux, Anne Rochette et Michel Tousignant résument les principaux points de 
discussion avec la rectrice Magda Fusaro lors de la rencontre du 30 novembre. L’Association 
souhaitait, entre autres, faire le point sur le dossier des tarifs réduits pour suivre des cours 
offerts à l’UQAM et aborder avec la rectrice la question de l’accès à distance aux ressources 
numériques de la bibliothèque.  

En ce qui concerne le dossier des tarifs réduits, la rectrice a expliqué qu’il est absolument 
impossible en ce moment d’envisager un développement en ce sens compte tenu des très 
grandes difficultés financières qui prévalent ainsi que du manque important de personnel à tous 
les niveaux. 

Par rapport à la question de l’accès à distance aux ressources numériques de la bibliothèque, la 
rectrice a pris bonne note de la difficulté pour un grand nombre de professeures et professeurs 
retraités de continuer à se prévaloir du statut de professeur associé au-delà des trois premières 
années à la retraite, ce qui entraîne alors la suspension de cet accès en ligne à distance, les 
empêchant de pouvoir poursuivre adéquatement leurs activités de recherche. Elle s’est dit 
déterminée à tenter de trouver une solution à ce problème le plus rapidement possible. 

Enfin, les échanges ont également porté sur les actions qui pourraient être envisagées afin de 
resserrer les liens de l’institution avec ses retraités, tant sur le plan de leur participation active 
que sur celui de la reconnaissance pour leur implication et leurs réalisations. 

4.2 Compte rendu de la rencontre de Convergence 

Après avoir contribué à la mise sur pied du Regroupement des associations de retraités 
universitaires du Québec (Convergence), Michel Tousignant s’en retire, jugeant qu’il n’est pas 
nécessaire qu’il y ait deux représentants. La présidente continuera seule d’y représenter 
l’Association 

La dernière rencontre a eu lieu le 25 novembre en mode virtuel. La plupart des associations ont 
déploré une baisse des inscriptions dans la dernière année et la difficulté d’attirer une relève. 
Les activités sont au ralenti, sauf à l’Université de Montréal (APRUM), à l’Université de 
Sherbrooke (APPRUS) et à l’ETS (ARRETS); dans ce dernier cas, il existe un Club social qui se 
réunit chaque mois et il y a régulièrement une présence de retraités. À l’APPRUS, on loue une 
salle à l’extérieur et on a également investi dans un Zoom exclusif à l’association; c’est aussi un 
choix de l’APRUM, mais précisons que c’est aussi l’association qui comprend le nombre  le plus 
important de retraités. 

4.3 Appel aux membres 

Une version préliminaire de l’appel aux membres a été rédigée par la secrétaire et a été 
envoyée pour commentaires aux membres du conseil d’administration. Il s’agit d’un appel 
général qui décrit l’ensemble des fonctions et des comités pour lesquels il serait important de 
trouver des bénévoles. Par la suite, des appels plus ciblés pourront être faits pour recruter des 
personnes pour des responsabilités spécifiques.  
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5. Recrutement 

Le registraire mentionne que 10 des 23 professeures et professeurs récemment retraités sont 
devenus membres de l’Association et qu’il compte relancer prochainement les 13 personnes qui 
n’ont pas répondu à l’invitation. 

Monique Lemieux explique que, pour différentes raisons, elle juge prématuré de procéder 
maintenant à la création d’un comité de recrutement, mais qu’il sera important de discuter des 
stratégies à déployer, y compris la création d’un tel comité, lors d’une prochaine réunion. 
Plusieurs membres font écho à ces préoccupations de recrutement, tant en ce qui concerne le 
recrutement des membres que de celui de bénévoles pour les diverses tâches et responsabilités. 

6. Activités culturelles et sociales 

6.1 Retour sur les deux conférences 

La conférence « Mémoire et vieillissement » d’Isabelle Rouleau qui s’est tenue le 4 novembre au 
SU-1550 et en ligne par Zoom a été un franc succès. Son organisateur principal, Michel 
Tousignant, commente les difficultés auxquelles il a dû faire face pour réussir à la tenir à la fois 
en présence et par visioconférence. Il ne pouvait pas compter sur le Service audiovisuel pour 
prendre en charge la programmation de la conférence et la gestion des inscriptions sur Zoom. Il 
a heureusement pu bénéficier du support d’un professionnel du centre de recherche auquel il 
est affilié, le CRISE. L’invitation a été transmise aux associations sœurs, ce qui a contribué au 
grand nombre de participantes et participants. Au total, 118 personnes ont suivi la conférence 
en ligne et une vingtaine étaient présentes en salle. Il mentionne que le rôle d’animateur en 
ligne est difficile lorsqu’il y a autant de personnes. Il est possible de se procurer le Power Point 
de la présentation en écrivant directement à la conférencière. 

La conférence « Vieillir à la bonne place » de Lita Béliard et Louise Savard qui a eu lieu le 30 
novembre a connu un succès plus mitigé. Comme l’invitation était réservée aux membres de 
l’Association, il y avait moins de personnes présentes tant dans la salle que par Zoom. Il a été 
difficile pour l’organisatrice, Monique Lemieux, de faire les démarches pour coordonner l’aspect 
visioconférence. Finalement, c’est grâce à l’appui du personnel du SPUQ que la salle a pu être 
réservée et que la coordination avec le Service de l’audiovisuel a pu être établie. Patrick Béron a 
agi en tant qu’animateur pour la plateforme Zoom. Les deux conférencières se sont engagées à 
transmettre une version condensée de leur présentation Power Point à la condition que ces 
diapositives ne soient diffusées qu’aux personnes qui ont assisté à la conférence. 

6.2 Activités à venir 

Une invitation à un repas communautaire qui se tiendra le 8 décembre prochain au restaurant 
Rosélys de l’hôtel Fairmount Le Reine Elizabeth a été transmise aux membres. À date, une 
dizaine de personnes ont confirmé leur présence. Diverses activités sont envisagées pour l’hiver, 
dont des conférences et des expositions. 

7. Divers 

Yvon Pépin mentionne qu’il a transféré sur une clé USB toutes les informations relatives aux 
inscriptions des membres et que celle-ci pourrait être récupérée à son domicile si nécessaire. 

 

L’ordre du jour étant épuisé, la réunion est levée à 11 h 50. 
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